

34732 - La signification de la croyance au destin

La question

Quelle est la signification de la croyance au destin ?

La réponse détaillée

Qadar (destin) signifie la détermination par Allah Très Haut de tout ce qui arrive dans l'univers et le déroulement des choses conformément à Sa science et Sa sagesse.

La croyance au destin implique quatre choses.

La première est de croire qu'Allah Très Haut a une connaissance globale et une connaissance détaillée de toute chose depuis l'éternité. Cela embrasse à la foi Ses propres actes et ceux de Ses serviteurs (humains).

La deuxième est de croire qu'Allah Très Haut a tout inscrit sur le Tableau bien gardé. À propos de ces deux choses, Allah Très Haut dit : Ne sais-tu pas qu'Allah sait ce qu'il y a dans le ciel et sur la terre? Tout cela est dans un Livre, et cela est pour Allah bien facile. (Coran, 22 : 70).

Mouslim (2653) a rapporté dans son Sahih qu'Abd Allah Ibn Amr ibn As (P.A.a) a dit : J'ai entendu le Messager d'Allah (bénédiction et salut soient sur lui) dire : Allah a inscrit les destins des créatures cinquante mille ans avant la création des cieux et de la terre .

Et le Prophète (bénédiction et salut soient sur lui) a dit : « Certes, dès qu'Allah crée la Plume, Il lui dit : écris – ô Maître : que vais-je écrire ? – écris les destins des choses jusqu'à l'avènement de l'Heure (rapporté par Abou Dawoud, 4700 et déclaré authentique par al-Albani dans Sahihi Abou Dawoud.

La troisième est de croire que rien ne peut exister sans la volonté d'Allah Très Haut. Ceci s'applique aussi bien aux actes du Transcendant et Très Haut qu'aux actes des créatures. Pour ce qui est de Ses propres actes, Allah Très Haut dit : Ton Seigneur crée ce qu'Il veut et Il choisit; il ne leur a jamais appartenu de choisir. Gloire à Allah! Il transcende ce qu'ils associent à Lui!

(Coran, 28:68) et : Allah affermit les croyants par une parole ferme, dans la vie présente et dans l'au-delà. Tandis qu' Il égare les injustes. Et Allah fait ce qu' Il veut. (Coran, 14 : 27) et : Si Allah avait voulu, Il leur aurait donné l' audace (et la force) contre vous. (Coran, 4 : 90) et : Si ton Seigneur avait voulu, ils ne l' auraient pas fait. (Coran, 6 : 112).

Tous les événements, actes et êtres sont régis par la volonté d'Allah Très Haut ; ce qui lui plaît arrive, et ce qui ne Lui plaît pas n'arrivera pas.

La quatrième est de croire que tous les êtres sont créés par Allah ; qu'il s'agisse de leurs entités, de leurs qualités ou de leurs mouvements. A ce propos, Allah Très Haut dit : Allah est le Créateur de toute chose, et de toute chose Il est Garant. (Coran, 39 : 62) et : Celui à qui appartient la royauté des cieux et de la terre, qui ne S' est point attribué d' enfant, qui n' a point d' associé en Sa royauté et qui a créé toute chose en lui donnant ses justes proportions. (Coran, 25 : 2).

Allah a dit du Prophète Ibrahim (bénédiction et salut soient sur lui) qu'il a dit à son peuple : alors que c' est Allah qui vous a créés, vous et ce que vous fabriquez?" (Coran, 36 : 96).

Si l'on adhère à ces quatre croyances, on croit justement au destin.. Croire à celui-ci, comme nous l'avons présenté, n'exclut pas que l'homme dispose d'une volonté et d'une puissance qui déterminent ses actes volontaires et lui donnent la possibilité de faire ou de ne pas faire ce qui est possible dans le domaine de l'accomplissement des actes d'obéissance ou de désobéissance ou leur abandon. La réalité vécue et la loi indiquent clairement l'existence de cette volonté indépendante chez l'individu. Pour ce qui est de la loi, Allah Très Haut dit à propos de la volonté humaine : Ce jour- là est inéluctable. Que celui qui veut prenne donc refuge auprès de son Seigneur. (Coran, 78 : 39) et : Craignez Allah, donc autant que vous pouvez (Coran, 64 : 16) et : Allah n' impose à aucune âme une charge supérieure à sa capacité. (Coran, 2 : 286).

Ces versets attribuent à l'homme une puissance et une volonté qui lui permettent d'agir ou de s'en abstenir.

Quant à la réalité, tout être humain sait qu'il dispose d'une volonté et d'une puissance permettant de faire et de ne pas faire, comme il distingue entre ce qui dépend de lui et ce qui est involontaire comme les tremblements. Cependant la volonté et la puissance humaines sont

régies par celles d'Allah Très Haut : Mais vous ne pouvez vouloir, que si Allah veut, (Lui), le Seigneur de l' Univers. (Coran, 81: 28-29).

L'univers entier appartenant à Allah, rien ne peut se passer dans Son royaume sans Sa connaissance et Sa volonté.

Allah Très Haut le sait mieux.

Voir Rissalatou charhi ussoul al-imam par Cheikh Ibn Outhaymine.